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«Единство, — возвестил оракул наших дней, — 

Быть может спаяно железом лишь и кровью...» 

Но мы попробуем спаять его любовью, — 

А там увидим, что прочней... 

Ф.И.Тютчев 

 

Чудесное августовское утро. Луч солнца светлой дорожкой освещал 

трассу, которая проходила среди хвойного леса. Могучие ели и сосны, слегка 

склонив свои вершины, приветствовали нас – современных 

путешественников, привыкших к комфорту и благам цивилизации. Наша 

семья хотела посетить родину дедушки, деревню Горно, которая расположена 

в Логойском районе Минской области. Путь был долгим, так как добирались 

мы из Бреста. Рядом находились самые близкие и дорогие люди –  это 

родители и дедушка с бабушкой. Мы вели непринуждённые беседы, 

останавливались в живописных местах, любовались завораживающими 

видами нашей родной Беларуси. Мне вспоминались поэтические строки 

Якуба Колоса: 

О, край родны, край прыгожы! 

Мілы кут маіх дзядоў! 

Дедушка и бабушка рассказывали увлекательные истории из своей 

молодости и жизни моих родителей. В этот момент я чётко понял: как важна 

для каждого человека семья, что родители – самые дорогие, самые близкие 

люди. От них зависит не только счастливое  детство, но и дальнейшая жизнь 

ребёнка. Ведь именно в семье формируется единство – цельность характера и 

сплочённость поколений, общность идеалов и интересов. 

Семья, как известно, – это маленькая ячейка общества. Она подобна 

роднику, который, зарождаясь, несёт свои воды в реку, море, а затем – в 

океан. Так и от семьи зависит, какой вклад она внесёт в развитие общества, 

следовательно, государства. Недаром многие писатели прошлого и 

настоящего обращались и обращаются к теме семьи. В их произведениях 

отражается сложный мир человеческой души. Особое внимание художники 

слова уделяют таким качествам, как товарищество, честь, дружба, 

взаимопомощь, почитание старших и любовь к Родине. 

Сегодня моя семья едет из Брестской области в Минскую. И я вдруг 

понимаю, что этого могло и не быть… До 1939 года мои прадеды жили в 

разных странах. Трудно представить себе, что мои дедушка и бабушка могли 

бы не встретиться и не стать началом нашей семьи. 17 сентября 1939 года, в 

день присоединения Западной Белоруссии к БССР, белорусский народ снова 

стал единым. Благодаря этому образовалась наша семья. А День народного 

единства, который в нашей стране отмечается с 17 сентября 2021 года, в моём 

доме считается семейным праздником. 



Чтить память о тех, кто самоотверженно отстаивал права белорусов 

«людьми зваться», – наша святая обязанность. Война оставила неизгладимый 

след в истории нашего народа, принесла много страданий и потерь. Однако 

она также показала невероятный героизм и мужество наших прадедов, 

которые ценой жизни защищали свои семьи и Родину от фашизма.  

Сила семьи в единстве, следовательно, и жизнь народа – в единстве. 

Именно благодаря сплочённости, стойкости духа, самоотверженной любви к 

родной земле, несмотря на все испытания и сложности, мы, белорусы, смогли 

создать сильное суверенное государство. Мне особенно запомнились слова 

нашего Президента А.Г. Лукашенко, когда он посещал храм Преображения 

Господня в г.п. Копысь: «Белорусам я хочу сказать: счастье, по большому 

счёту, у нас одно – надо сберечь нашу землю. Это большое дело – беречь 

Беларусь. Мы все понимаем, когда теряем что-то в своем доме. А это 

большой дом. Так вот запомните: не будет этого большого дома – и вашего 

маленького дома не будет». Что ещё можно добавить? Только то, что это 

обращение не просто ко всему белорусскому народу, а, в первую очередь, к 

каждой семье. И к моей тоже. 

Думаю, важно помнить ещё и то, что мы в этом мире не одиноки. 

Белорусы – это часть великого славянского мира. Это то единство, к которому 

обращался русский поэт Ф.И. Тютчев в стихотворении «Два единства». При 

этом животрепещущая тема объединения славян сегодня так же актуальна, 

как и более полутораста лет назад… 

Из переполненной господним гневом чаши 

Кровь льется через край, и Запад тонет в ней.  

Кровь хлынет и на вас, друзья и братья наши!–  

Славянский мир, сомкнись тесней... 

И это единство славян начинается с духа, с любви к ближнему. Если мы 

будем едины, если будем любить людей, то нас никто никогда не разъединит. 

Поэтому очень важно понимать, что патриотизм и единство – это не просто 

лозунги, это сама жизнь. 

Ф.И. Тютчев призывает единство славян «спаять его любовью», а не 

«железом… и кровью». Но если враг всё-таки не слышит и не понимает, то, я 

думаю, следует защищать наш славянский мир, наше единство со щитом и 

мечом.  

Именно на такие размышления о жизни, о единстве, о добре 

подтолкнула меня эта незабываемая поездка с родными. Я подумал о том, что 

малая родина, где мы родились, и большая Родина, наша страна, –  это то 

Единство, которое делает нас людьми: истинными патриотами, настоящими 

сыновьями своей Отчизны. 

 


